

Schrott, Raquel y Ezequiel Miodownik, "Argentina, Jujuy: 'estamos convencidos de lo que la megaminería nos va a hacer'", *Biodiversidad en América Latina y el Caribe*, Buenos Aires, Argentina, 13 de mayo de 2009.

Consultado en:

<http://www.biodiversidadla.org/content/view/full/49157>

Fecha de consulta: 02/05/2014.



El departamento de Yavi, al norte de la provincia de Jujuy, recibió al "Día Nacional de la Minería", el 7 de mayo, con un corte de ruta realizado por la Comunidad de Cangrejillos en rechazo a los proyectos de explotación minera sobre la zona.

Allí denunciaron al gobierno de la Provincia y al gobierno Nacional de fomentar actividades extractivas que dejan un gran daño ambiental por el uso de sustancias tóxicas, como cianuro, ácido sulfúrico y arsénico, además de emplear grandes cantidades de agua que dificultan el desarrollo de la ganadería de llamas y los cultivos andinos propios de la región.

Sobre la actividad de ese día la Comisión de Ecología y Medio Ambiente del Movimiento Tupaj Katari (MTK) contaba en su blog: "Desde las primeras horas del 7 de mayo, miembros de la Comunidad de Cangrejillos, acompañados por otras comunidades y representantes del Movimiento Tupaj Katari, manifestaron su repudio a la megaminería, actividad impuesta sin consulta previa en las provincias con depósitos de minerales. La jornada se desarrolló con total normalidad, a través una novedosa modalidad: los manifestantes repartían sus volantes en colectivos de línea con el objeto de sensibilizar a los viajeros acerca de la problemática instalada en el país sin ocasionar demoras ni inconvenientes, pacíficamente y con total respeto por los viajeros".

En abril, la presidenta Kirchner había inaugurado oficialmente, tras 20 años de abandono, el proyecto Mina Pirquitas, ubicado en la Puna jujeña a 4.200 metros sobre el nivel del mar,

que según la Secretaría de Minería de la Nación contará con una inversión de 900 millones de pesos y la generación de más de 1.500 puestos de trabajo.

La Agencia de Noticias Biodiversidadla dialogó con Nélide, Delegada de la Comunidad de Cangrejillos y con Marcela, de la Comisión de Ecología y Medio Ambiente del MTK, para que nos cuenten cómo se vive el impulso que está experimentando la actividad minera en una comunidad tradicionalmente agroganadera.

- ¿Sienten que están tocando intereses muy grandes al denunciar a la minería?

Marcela: Obviamente estamos tocando intereses muy grandes con el tema de la minería y creo que nos están presionando. Nosotros realizamos muchas actividades durante el año, hacemos charlas debate en las facultades, radios abiertas en las peatonales, y bueno, varias veces los compañeros han recibido mensajes amenazándolos, pero nosotros seguimos adelante porque estamos convencidos de lo que la megaminería nos va a hacer a nosotros y a todo el pueblo de Jujuy.

- ¿Cómo está organizada la Comunidad de Cangrejillos?

Nélide: La Comunidad tiene entre 300 y 400 habitantes. Tenemos el pueblo que es chiquitito, pero alrededor viven muchas familias con las haciendas, alejados del pueblo. Nosotros primero que nada tenemos conformado lo que es la comunidad aborígen, hay una comisión municipal, y después está la escuelita. El trabajo de nosotros más que nada es la ganadería y la agronomía, eso sería el autosustento de la comunidad. Después la comisión municipal tiene algunos trabajos sobre construcción, pero la mayoría se está dedicando a lo que es la ganadería y la agricultura. Tenemos las ovejas, las llamas, esos animales más que nada criamos.

- ¿Este avance minero afectaría la forma de vida de la gente del lugar?, ¿de qué forma?

Marcela: Sí, eso es lo que más nosotros recalamos y tratamos de informar a toda la población. Estas comunidades siempre se ven afectadas, porque siempre fueron agroganaderas, sobre todo Cangrejillos, que tiene un ojito de agua, su única fuente de vida que riega todo Cangrejillos. Eso con la minería se va a ver muy afectado. No sólo esta

comunidad, sino que toda la Puna está en un alto estrés hídrico, entonces nuestra preocupación es bastante grande.

Nélida: Tenemos antecedentes de la minería en nuestra localidad. Hace mucho tiempo, setenta años, estaban las minas acá en Cangrejillos, las cuales, aunque eran por socavón, dejaron un pasivo ambiental. En esas épocas nuestros abuelos, o sea las personas mayores del pueblo, dicen que no se podía sembrar por el polvo de los camiones. Cuando los camiones venían, levantaban mucho polvo y eso afectaba al pasto y no se podía alimentar tampoco a los animales, también al agua, con las cosas que ellos sacaban de adentro de la tierra, los escombros.

Cuando ellos se fueron dejaron todo eso abierto. Los pozos tienen mucha profundidad y ahí una persona se cayó cuando iba de noche porque no vio el pozo. Los animales también se caen porque no lo ven. Eso está todo abierto y corremos mucho peligro con los chicos cuando van a jugar, porque no está lejos del pueblo, está cerca.

Ahora como nos entregaron informes de impacto ambiental, nos ponemos a leer y van a usar un montón de químicos para lixiviar el mineral. Antes era por socavón y ahora va a ser por cielo abierto, van a usar explosivos, y todo eso a nosotros nos va a afectar un montón y más, cómo había dicho mi compañera, el agua que nosotros tenemos con el ojito de agua, el cual es toda nuestra fuente de riego para nuestros cultivos. Nosotros tenemos la suerte de tener agua, hay otras comunidades que no tienen. Nosotros con eso nos sustentamos.

- Desde el Movimiento Tupaj Katari, ¿cuál es el trabajo que vienen realizando en la zona?

Marcela: A través de las compañeras que somos parte del Tupaj Katari, al abrirnos las puertas en la comunidad (de Cangrejillos), solamente tratamos de transmitir información, la comunidad tomó la decisión. No es que vamos a presionarlos ni nada, solamente llevarles la información y que la comunidad diga lo que va a decidir. Acá en Jujuy, todos los medios están comprados. A nosotros no nos sacan en entrevistas ni nada, no pasan nada de las actividades que realizamos, y no es casual.

- ¿Hay algo que quisieran agregar?

Nélida: Los medios de comunicación no nos sacan a nosotros. No tenemos otra fuente de comunicación para hacer saber a toda la sociedad de lo que está pasando en la Puna. Nos vienen callando en todos lados y nosotros hemos dicho que no, que nosotros queremos seguir adelante, peleando. Hasta que no los frenemos nosotros vamos a seguir peleando, vamos a seguir haciendo actividades, vamos a seguir haciendo varias cosas para poder parar esto.

* Por Raquel Schrott y Ezequiel Miodownik para la Agencia de Noticias Biodiversidadla.

Notas:

- Esta charla fue inspirada por el comunicado "Comunidad de Cangrejillos en Jujuy se moviliza contra megaminería a cielo abierto". ver aquí

- La Comisión de Ecología y Medio Ambiente del Movimiento Tupaj Katari difunde información a través de un blog. ver aquí